

**HUBUNGAN FANATISME DAN *GROUP SELF ESTEEM* DENGAN
KECENDERUNGAN PERILAKU AGRESIVITAS SUPORTER PERSEBAYA**

SKRIPSI

**Diajukan Kepada Fakultas Psikologi
Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya
Untuk Memenuhi Sebagian Dari Syarat-Syarat
Guna Memperoleh Derajat Sarjana Psikologi**



RACHEL ENJELIQUE MALAIHOLLO

NPM: 1511600072

**FAKULTAS PSIKOLOGI
UNIVERSITAS 17 AGUSTUS 1945 SURABAYA
SURABAYA**

2020

**HALAMAN PERNYATAAN
TIDAK MELAKUKAN PENJIPLAKAN**

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi dengan judul “Hubungan Fanatisme dan *Group Self Esteem* dengan Kecenderungan Perilaku Agresivitas Suporter Persebaya” ini seluruh isinya adalah benar-benar karya saya sendiri, dan saya tidak melakukan plagiat atau pengutipan dengan cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung sanksi yang dijatuhkan kepada saya, apabila dikemudian hari adanya pelanggaran dan atau pengaduan dari pihak lain terhadap keaslian karya ini.

Surabaya, 3 Juli 2020

Yang membuat pernyataan,



Rachel Enjelique Malaihollo

NPM: 1511600072



UNIVERSITAS
17 AGUSTUS 1945
SURABAYA

BADAN PERPUSTAKAAN
Jl. Semolowaru 45 Surabaya
Tlp. 031 593 1800 (ex.311)
Email : perpus@untag-sby.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademik Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya, Saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Rachel Enjelique Malaihollo
NPM : 1511600072
Fakultas : Psikologi
Program Studi : Psikologi
Jenis Karya : Skripsi

Demi perkembangan ilmu pengetahuan, saya menyetujui untuk memberikan kepada Badan Perpustakaan Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya **Hak Bebas Royalti Noneklusif (Nonexclusive)** karya ilmiah saya yang berjudul

”Hubungan Fanatisme dan *Group Self Esteem* dengan Kecenderungan Perilaku Agresivitas Suporter Persebaya”

Dengan **Hak Bebas Royalti Noneklusif (Nonexclusive Royalty-Free Right)**, Badan Perpustakaan Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya berhak menyimpan mengalihkan media atau memformatkan, mengolah dalam bentuk pangkalan data (database), merawat, mempublikasikan karya ilmiah saya selama

Dibuat di : Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya
Pada Tanggal : 3 Juli 2020

Yang Menyatakan,



(Rachel Enjelique Malaihollo)

TANDA PERSETUJUAN SKRIPSI

NAMA : RACHEL ENJELIQUE MALAIHOLLO
NPM : 1511600072
JUDUL : HUBUNGAN FANATISME DAN GROUP SELF ESTEEM DENGAN KECENDERUNGAN PERILAKU AGRESIVITAS

Surabaya, 3 Juli 2020

Dibetujai Oleh :

Dosebing I

Dosebing II

Dr. RR. Amanda Pasca Rini, M.Si., Psikolog

Bawinda Sri Lestari, SH, M.Psi., Psikolog

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

**Dipertahankan di Depan Dewan Penguji Skripsi
Fakultas Psikologi Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya**

**Dan diterima untuk memenuhi sebagian Syarat-syarat
Guna memperoleh Derajat Sarjana Psikologi**

Pada tanggal: 03 Juli 2020

Dewan Penguji:

1. Drs. Sahat Saragih, M.Si

2. Dr. RR. Amanda Puzza Riti, S.Psi, M.Si., Psikolog

3. Nindia Pratiwi, S.Psi, M.Psi., Psikolog

Mengesahkan,

**Fakultas Psikologi
Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya
Dekan,**

Dr. Suroso, MS., Psikolog

MOTTO

Kepercayaan besar dibangun dari mampu dipercaya dalam hal-hal kecil, orang yang tidak bisa dipercaya dalam hal-hal kecil tidak akan bisa dipercaya dalam hal-hal besar.

Live to Impact not to Impress

(Henny Kristianus)

PERSEMBAHAN

Puji syukur penulis panjatkan kepada Tuhan Yang Maha Esa atas anugrah dan karunia yang diberikan sehingga penulis SKRIPSI ini dapat berjalan dengan lancar. Dengan segenap rasa cinta dan kasih, penulis persembahkan karya kecil ini untuk orang-orang terkasih:

1. Kedua orang tua saya Mama (Pudjiati) dan Papa (Fredrik Malaihollo) terimakasih telah mendukung saya dalam berpendidikan selama ini serta doa yang dilimpahkan kepada saya
2. Kakak-kakak saya terimakasih telah memberikan wawasan baru dalam mengerjakan skripsi ini, dan Ponakan-ponakan saya terimakasih telah menghilangkan penat saya.
3. Pasangan saya (Krisna Widiastana) terimakasih telah memberikan dukungan, doa serta motivasi positif dalam pengerjaan tugas serta kasih yang diberikan buat saya selama ini.
4. Almamater tercinta Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya, terimakasih telah memeberikan kesempatan saya untuk berpendidikan di tempat ini.

Terimakasih kepada seluruh pihak yang telah membantu penulis dalam menyelesaikan SKRIPSI ini. Terimakasih juga untuk doa dan dukungan serta nasihat yang luar biasa untuk saya.

GOD BLESS YOU

DATA PRIBADI

Nama Lengkap : Rachel Enjelique Malaihollo
Jenis Kelamin : Perempuan
Tempat/Tanggal Lahir : Surabaya / 23 Juli 1998
Suku/Kebangsaan : Jawa/Indonesia
Status : Belum Menikah
Agama : Kristen
Alamat Rumah : Bratang Satu I D/6 RT 003 / RW 006 Kec. Wonokromo.
Surabaya
Alamat Email : rachelmalaihollo43@gmail.com
No. Handphone : 081357979439
Jurusan : Psikologi



PENDIDIKAN FORMAL

2020 – now : S1 Psikologi, Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya
2013 – 2016 : SMK Ipiems Surabaya
2010 – 2013 : SMP Ipiems Surabaya
2004 – 2010 : SDN Ngagel Rejo 1 Surabaya
2003 – 2004 : TK Dharmawanita Surabaya

KEMAMPUAN DASAR DAN KOMPETENSI

Kemampuan Berbahasa (Aktif dan Pasif)

- Bahasa Indonesia (Aktif)
- Bahasa Inggris (Pasif)
- Ms. Word, Excel, Power Point, Adobe Illustrator, Blender 3D, Adobe Flash, Adobe Premiere.

PENGALAMAN ORGANISASI

1. Pengurus Inti UKM Basket periode 2016-2018 Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya.

Surabaya, 3 Juli 2020



Rachel Enjelique Malaihollo

NPM: 1511600072

KATA PENGANTAR

Segala puji dan syukur penulis panjatkan kehadirat Tuhan YME. berkat rahmat-Nya yang telah memberikan kemudahan kepada penulis sehingga dapat menyelesaikan Skripsi yang berjudul “HUBUNGAN FANATISME DAN *GROUP SELF ESTEEM* DENGAN KECENDERUNGAN PERILAKU AGRESIVITAS SUPORTER PERSEBAYA”.

Pada kesempatan ini, penulis ingin menyampaikan rasa hormat dan ucapan terimakasih yang sebesar-besarnya kepada :

1. Kepada Bapak Dr. Mulyanto Nugroho, MM., CMA., CPA selaku Rektor di Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya.
2. Bapak Suroso, Ms., Psikolog , selaku Dekan Fakultas Psikologi Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya.
3. Kepada Ibu Diah Sofiah, S.Psi., M.Psi., Psikolog selaku Kaprodi Fakultas Psikologi Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya.
4. Ibu Dr. RR. Amanda Pasca Rini, S.Psi, M.Si, Psikolog, selaku Dosen Pembimbing I, atas bimbingan, pengarahan dan kesabaran dalam menjawab ketidak mengertian penulis selama penelitian berlangsung hingga selesai.
5. Ibu Bawin Sri Lestari, SH., M.Psi, Psikolog, selaku Dosen Pembimbing II, atas pengarahan, bimbingan, dan motivasi yang selalu diberikan kepada penulis dari awal hingga selesai.
6. Bapak Alm Drs. Djoko Budi Utomo, Ms, Psikolog selaku DosenWali selama semester 1 hingga 6, terimakasih atas perhatian, pengarahan, dan bimbingan selama menuntut ilmu di Fakultas Psikologi Surabaya.
7. Ibu Rahma Kusumandari, S.Psi.,M.Psi, Psikolog selaku DosenWali pengganti selama semester 6 hingga 8, terimakasih atas perhatian, pengarahan, dan bimbingan selama menuntut ilmu di Fakultas Psikologi Surabaya.
8. Dosen Penguji, atas pengarahan dan bimbingan yang diberikan kepada penulis.

9. Seluruh Bapak dan Ibu Dosen Fakultas Psikologi atas ilmu yang telah diberikan selama penulis menuntut ilmu di Fakultas Psikologi, Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya.
10. Seluruh Staff Tata Usaha Fakultas Psikologi, Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya, yang telah membantu penulis dalam pengurusan Administrasi sebagai mahasiswa.
11. Keluarga UKM Basket Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya.
12. Kedua orangtua saya, kakak-kakak saya, ponakan saya, dan keluarga besar saya yang telah mendoakan dan kasih serta motivasi.
13. Terimakasih untuk Krisna Widiastana telah mendukung dan mendoakan saya selama ini.
14. Terima kasih kepada Rully, Daffa, Hanik, Novana, Aryani, susah senang dirasakan bersama dan sahabat-sahabat seperjuanganku yang lain yang tidak bisa disebutkan satu-persatu. Terima kasih buat kalian semua.

Di dalam skripsi ini terdapat penjelasan mengenai bagaimana proses dan penyusunan penelitian ini dilakukan. Semoga isi dari skripsi ini bermanfaat dan dapat memberi wawasan untuk pembacanya. Penulis sangat menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kata sempurna, namun penulis berhadap melalui skripsi ini penulis dapat berbagi ilmu dengan pembaca, atau peneliti selanjutnya. Terimakasih.

Surabaya, 3 Juni 2020

Rachel Enjelique Malaihollo

NPM:1511600072

HUBUNGAN FANATISME DAN *GROUP SELF ESTEEM* DENGAN KECENDERUNGAN PERILAKU AGRESIVITAS SUPORTER PERSEBAYA

Rachel Enjeliqeu Malaihollo
Email: rachelmalaihollo43@gmail.com
Fakultas Psikologi, Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya

Abstrak

Kecenderungan perilaku agresivitas suporter bola hampir diseluruh Indonesia sering terjadi tawuran, bentrok hingga mengorbankan nyawa salah satu manusia dan merugikan fasilitas umum. Suporter bola diharapkannya dapat membantu menyemangati setiap tim yang bermain dalam tiap liga dan perlombaan namun terdapat suporter bola tertentu yang membuat kerusuhan hingga merugikan orang lain. Berdasarkan hal tersebut peneliti bertujuan untuk mengetahui faktor-faktor yang diduga dapat menyebabkan kecenderungan perilaku agresivitas suporter bola persebaya Surabaya. Fanatisme dan *group self esteem* diduga berpengaruh terhadap kecenderungan perilaku agresivitas suporter bola persebaya Surabaya. Subyek penelitian ini berjumlah 124 suporter bola persebaya Surabaya. Data penelitian ini diperoleh dari penyebaran kuisisioner kepada subyek yang memenuhi karakteristik partisipan. Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif guna untuk menguji hipotesis penelitian. Hasil analisis data menggunakan Regresi Linier Ganda. Menunjukkan terdapat hubungan fanatisme terhadap kecenderungan perilaku agresivitas ($p < 0,023$), terdapat hubungan *group self esteem* terhadap kecenderungan perilaku agresivitas ($p < 0,023$), tidak terdapat pengaruh fanatisme dan *group self esteem* terhadap kecenderungan perilaku agresivitas ($p > 0,114$). Jadi dapat disimpulkan bahwa tidak terdapat hubungan fanatisme dan *group self esteem* dengan kecenderungan agresivitas dikarenakan ketika fanatisme semakin tinggi maka akan semakin tinggi pula kecenderungan perilaku agresivitas, namun ketika *group self esteem* semakin tinggi maka akan semakin rendah kecenderungan perilaku agresivitas.

Kata kunci : Kecenderungan Perilaku Agresivitas, Fanatisme dan *Group Self Esteem*

THE RELATIONSHIP BETWEEN FANATICISM AND GROUP SELF-ESTEEM WITH THE TENDENCY OF THE BEHAVIOR OF PERSEBAYA SUPPORTERS AGGRESSIVENESS

Rachel Enjeliqueu Malaihollo
Email: rachelmalaihollo43@gmail.com
Fakultas Psikologi, Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya

Abstract

Trends in the behavior of aggressive supporters of the ball almost throughout Indonesia often brawls, clashes to the expense of the lives of one human being and harming public facilities. It is hoped that football fans will be able to help encourage every team that plays in every league and race but there are certain soccer supporters who create riots to the detriment of others. Based on this, the researcher aims to find out the factors that are suspected to cause a tendency towards aggressive behavior of Surabaya football fans. Fanaticism and self esteem groups are thought to influence the tendency of the behavior of Surabaya football fans in Surabaya. The subjects of this study were 124 Surabaya football fans. The data of this study were obtained from distributing questionnaires to subjects who fulfilled the characteristics of the participants. This study uses a qualitative approach to test research hypotheses. The results of data analysis using Multiple Linear Regression. Shows that there is a relationship of fanaticism towards the tendency of aggressive behavior ($p < 0.023$), there is a relationship between group self-esteem and aggressive behavior tendency ($p < 0.023$), there is no influence of fanaticism and self-esteem group toward aggressive behavior tendency ($p > 0.114$). So it can be concluded that there is no relationship between fanaticism and group self-esteem with the tendency of aggressiveness because when fanaticism is higher the higher the tendency for aggressive behavior, but when the self-esteem group is higher the lower the tendency for aggressive behavior.

Keywords: Trends in Aggressive Behavior, Fanaticism and Group Self Esteem.

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERNYATAAN TIDAK MELAKUKAN PENJIPLAKAN	ii
HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI	iii
HALAMAN PERSETUJUAN SKRIPSI.....	iv
HALAMAN PENGESAHAN SIDANG SKRIPSI.....	v
MOTTO	vi
HALAMAN PERSEMBAHAN	vii
<i>CURRICULUM VITAE</i>	viii
KATA PENGANTAR	x
ABSTRAK.....	xii
DAFTAR ISI.....	xiv
DAFTAR GAMBAR.....	xvii
DAFTAR TABEL	xviii
DAFTAR LAMPIRAN.....	xix
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Permasalahan	1
1. Latar Belakang Masalah.....	1
2. Rumusan Masalah.....	8
B. Tujuan dan Manfaat	9
1. Tujuan Penelitian	9
2. Manfaat Penelitian	9
a. Manfaat Teoritis.....	9
b. Manfaat Praktis.....	9
C. Keaslian Penelitian.....	10
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	13
A. Kecenderungan Perilaku Agresivitas	13
1. Pengertian Kecenderungan Perilaku Agresivitas	13
2. Aspek-aspek Kecenderungan Perilaku Agresivitas	15

3.	Faktor-faktor yang Mempengaruhi Kecenderungan Perilaku Agresif	16
4.	Bentuk-bentuk Kecenderungan Perilaku Agresivitas	18
B.	Fanatisme	19
1.	Pengertian Fanatisme	19
2.	Aspek – Aspek Fanatisme	20
3.	Faktor – Faktor Yang Mempengaruhi Fanatisme	21
C.	<i>Group Self-Esteem</i>	23
1.	Pengertian <i>Group Self-Esteem</i>	23
2.	Komponen <i>Group Self-Esteem</i>	24
3.	Indikator <i>Group Self-Esteem</i>	24
D.	Hubungan Fanatisme dan <i>Group Self Esteem</i> dengan Kecenderungan Perilaku Agresivitas Suporter Persebaya	25
E.	Hipotesis	28
BAB III METODE PENELITIAN		29
A.	Populasi dan Sampel	29
1.	Populasi	29
2.	Sampel.....	29
B.	Desain Penelitian	30
C.	Instrumen Pengumpulan Data	31
1.	Variabel Kecenderungan Perilaku Agresivitas	32
a.	Definisi Operasion	32
b.	Pengembangan Alat Ukur	32
c.	Uji Alat Ukur.....	33
1)	Validitas	33
2)	Reliabilitas	34
2.	Variabel Fanatisme	35
a.	Definisi Operasional	35
b.	Pengembangan Alat Ukur	36

c. Uji Alat Ukur.....	37
1) Validitas.....	37
2) Reliabilitas	38
3. Variabel <i>Group Self Esteem</i>	39
a. Definisi Operasional	39
b. Pengembangan Alat Ukur	40
c. Uji Alat Ukur	41
1) Validitas.....	41
2) Reliabilitas	42
D. Uji Prasyarat dan Analisis Data	42
1. Uji Prasyarat	43
a. Uji Normalitas	43
b. Uji Linearitas.....	44
2. Analisis Data Untuk Pengujian Hipotesis.....	44
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN.....	47
A. Pelaksanaan Penelitian.....	47
B. Hasil Penelitian	47
a. Hipotesis Pertama	47
b. Hipotesis Kedua	48
c. Hipotesis Ketiga.....	48
C. Pembahasan.....	51
BAB V KESIMPULAN DAN SARAN	54
A. Kesimpulan	54
B. Saran.....	55
DAFTAR PUSTAKA.....	56
LAMPIRAN.....	60

DAFTAR GAMBAR

Gambar1 Bagan Hubungan Fanatisme dan <i>Group Self Esteem</i> dengan Kecenderungan Perilaku Agresivitas Suporter Persebaya.....	28
--	----

DAFTAR TABEL

Tabel 1	Sakala Likert	32
Tabel 2	<i>Blue Print</i> Skala Kecenderungan Perilaku Agresivitas	34
Tabel 3	Hasil Uji Diskriminasi Aitem Skala Kecenderungan Perilaku Agresivitas	35
Tabel 4	Uji Reliabilitas Skala Kecenderungan Perilaku Agresivitas	36
Tabel 5	<i>Blue Print</i> Skala Fanatisme	38
Tabel 6	Hasil Uji Diskriminasi Aitem Skala Fanatisme	40
Tabel 7	Uji Reliabilitas Skala Fanatisme	41
Tabel 8	<i>Blue Print</i> Skala <i>Group Self Esteem</i>	42
Tabel 9	Uji Diskriminasi Aitem Skala <i>Group Self Esteem</i> ...	44
Tabel 10	Uji Reliabilitas Skala <i>Group Self Esteem</i>	45
Tabel 11	Hasil Uji Normalitas Sebaran One Sample Kolmogrov Smirnov Test	46
Tabel 12	Hasil Uji Linearitas Hubungan Fanatisme dengan Kecenderungan Perilaku Agresivitas	46
Tabel 13	Hasil Uji Linearitas Hubungan <i>Group Self Esteem</i> dengan Kecenderungan Perilaku Agresivitas	47
Tabel 14	Hasil Korelasi Fanatisme dan <i>Group Self Esteem</i> dengan Kecenderungan Perilaku Agresivitas	50
Tabel 15	Hasil Uji Korelasi Variabel Fanatisme dengan Kecenderungan Perilaku Agresivitas.....	50
Tabel 16	Hasil Korelasi <i>GroupnSelf Esteem</i> dengan Kecenderungan Perilaku Agresivitas	51

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1	Skala Penelitian.....	63
Lampiran 2	Tabulasi Data dan Hasil Analisis	
	Data X1, X2 dan Y.....	75
Lampiran 3	Hasil Uji Validitas dan Reliabilitas.....	76
Lampiran 4	Uji Prasyarat	99
Lampiran 5	Uji Hipotesis	104
Lampiran 6	Hasil Turnitin.....	107